

EL MAHONÉS

BISEMANARIO CATÓLICO POPULAR Y DE NOTICIAS

PRECIOS DE SUSCRICION

EN MENORCA 0'50 PTAS.
FUERA DE LA ISLA 2'00 PTAS.
UN TRIMESTRE

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS

REDACCION Y ADMINISTRACION: CALLE DE ALONSO III, NÚM: 5.

PUNTOS DE SUSCRICION

EN LA ADMINISTRACION
EN LA LIBRERIA DE G. BALS
Y EN CASA DE LOS CORRESPONSALES.

Seccion religiosa.

SANTORAL

Domingo de Ramos, 25 de Marzo, la Anunciacion de Nuestra Señora y Encarnacion del Hijo de Dios, S. Dimas el buen Ladron.—Anima. Indulgencia Plenaria de la Santa Bula; y para los inscritos á todas las Cofradías con motivo del Misterio de la Encarnacion.

Lunes 26, San Teodoro obispo y mártir y Santa Eugenia virgen y mártir.

Martes 27, S. Juan Ermitaño y S. Ruperto obispo.

Miércoles 28, S. Sixto III papa y confesor.

VISITAS DE LA CORTE DE MARIA

Domingo, 25 de Marzo, Ntra. Sra. de la Buena-nueva en Gracia.

Lunes 26, Ntra. Sra. de la Clemencia en Gracia.

Martes 27, Ntra. Sra. de las Gracias en la Concepcion.

Miércoles 28, Ntra. Sra. del Sufragio en el Cármen.

CULTOS

Domingo de Ramos, en la parroquial iglesia de Santa María, á las 9 Horas y luego la Bendicion de Palmas y Ramos, procesion por el distrito y en seguida la misa mayor con el canto solemne de la Pasion de Jesús según San Mateo con acompañamiento de órgano, por los señores Tutzó, Panedas y Palliser, Pbro.; despues la misa última. Por la tarde solemnes Vísperas á las 3, manifestacion y bendicion de Lignum-Crucis, Completas y Miserere á voces de D. B. Andreu, Pbro. Por la noche, en honor del propio Misterio, Rosario y Ave-Marias para ganar las Indulgencias.

Parroquia de Ntra. Sra. del Cármen, á las 9 y media bendicion y procesion de los Ramos y Palmas; luego la misa mayor con el solemne canto de la Pasion por los Sres. Alzina, Pons y Olives y Nuza, Presbíteros. Por la tarde Vísperas, manifestacion de la Vera-Cruz, sermon de Pasion, Miserere á voces y Sto. Rosario. Al toque de oracion plática del Misterio y rezo de las Ave-Marias.

Parroquia de San Francisco de Asis, tambien á las 9 y media bendicion y procesion de las Palmas y Ramos, luego la misa mayor con canto solemne de la Pasion por los Sres. Seguí, Sintes y Oleo Pbos. Por la tarde, á las 3 vísperas y manifestacion de la Veracruz; despues sermon de Pasion por el Lic. Sr. Cardona y Orfila Pbro., en seguida la piadosa procesion del Viacrucis, predicando la primera y última estacion el citado Sr. Cardona. Al toque de oracio S. Rosario y las Avemarias para ganar las indulgencias concedidas en este dia.

Iglesia de Concepcionistas, á las 8 y media solemne bendicion de Ramos y Palmas, misa mayor y canto de la Pasion por los Sres. Pbro. Hernandez, Ba-

selini y Landino: á la noche S. Rosario y las saluciones cantadas por las Religiosas.

Rosario, sermon de Pasion y Perdon ó Dios mio, por la tarde en la Concepcion y Sta. Eulalia.

Lunes, en Sta. Maria, misa mayor á las 9 y media despues vísperas y manifestacion del Lignum Crucis. Por la noche, en las Concepcionistas, esposicion de S. D. M. y Buena Muerte.

Martes, tambien misa mayor en Sta. Maria con el canto de la Pasion de Jesús según S. Marcos, Vísperas y Vexilla.

Miércoles, igualmente misa mayor con canto de Pasion según S. Lucas, Vísperas y Vera Cruz. Por la tarde solemnes Mayines vulgo Fás ó tinieblas, con las Lamentaciones y Miserere como se canta todos los años.

EFEMERIDES PONTIFICIAS DE LEON XIII

Dia 24 Marzo —1884.—Consistorio en que pronuncia el Papa una notable Alocucion sobre el poder temporal, y crea Cardenales al Rdo. Neto, patriarca de Lisboa y a Mons. Sanfelice, arzobispo de Nápoles.

Dia 25.—1879.—Letras al Vicario general de Roma sobre el Catecismo y ensenanza católica en las escuelas de la Ciudad.

Dia 26.—1885.—El Sultán confiere á Monseñor Rotelli, delegado de León XIII, el gran cordón del Medgidie.

DOMINGO DE RAMOS

El primer día de la semana que el pueblo cristiano apellida santa, por los augustos y santos misterios que en ella se conmemoran, se denomina Domingo de Ramos, por la hermosa y significativa ceremonia que en este día tiene lugar de la bendicion de ramos y palmas que el clero y los fieles llevan en sus manos en la procesion que se efectua antes de la misa solemne.

Antiquísima es en la Iglesia la costumbre de celebrar esta procesion. Algunos autores hacen remontar su origen al siglo IV de nuestra era, siendo indudable que se celebraba ya en el VI, pues el célebre arzobispo de Sevilla, S. Isidoro, que vivió en aquella época, la menciona en sus escritos.

Con ella se conmemora la entrada del Salvador en Jerusalem, siendo recibido en triunfo por sus habitantes y por los de los pueblos de las cercanías de aquella populosa ciudad, pocos días antes de consumarse el misterio augusto de la redencion del mundo. El Cordero sin mancilla, Cristo Jesús, iba á ser inmolado en la cima del Gólgota para borrar con su sangre las iniquidades de los hombres, y morir en la cruz para salvar al género humano; y al entrar en la ciudad, que dentro poco había de hacerse culpable de deicidio, quiso efectuarlo esta vez con cierta magestad y pompa exterior; bien así como acostumbraban

los hebreos recojer en sus casas con alegres festejos al cordero pascual, cinco días antes de sacrificarle.

Al efecto y hallándose en Betphagé, cerca de Jerusalem, envió el Señor á dos de sus discípulos con el encargo de conducirle una pollina y su jumentillo que en sitio no lejano hallarian atados. Hicieronlo así sus discípulos y poniendo sus capas sobre el pollino montó en él Jesús, para que se cumpliera lo que Dios había predicho por Zacarías: «Alegrate, hija de Sion, porque tu Rey vendrá para tí justo y salvador; pobre y montado sobre un jumento.» Y he aquí que al tener noticia de su próxima llegada á Jerusalem, salió á su encuentro una multitud innumerable que le recibió y acompañó con entusiastas vítores y alegres aclamaciones. A su paso, los unos tendían al suelo sus vestidos, otros se subían á los árboles, cortaban verdes ramas y todos le aclamaban con entusiasmo, diciendo á voces: «Hosanna al Hijo de David! ¡Bendito sea el que viene en nombre del Señor! ¡Hosanna en lo más alto de los cielos!

El pueblo de Israel había visto á Jesús pasando haciendo el bien, demostrando su amor á los hombres y dando continuas pruebas de su infinita misericordia. Sobre todo, los pobres, los sencillos, los pequeños, los niños, debían recordar la caridad y la ternura con que Jesús los instruí, los consolaba y daba remedio á sus necesidades. Merecido era el triunfo con que se recibía al Mesías.

La Iglesia Católica desea que los fieles se alegren de semejante triunfo, que unan sus aclamaciones á las de los hijos de Israel, que canten con Ella el himno de la admiración y de la alegría por los innumerales bienes que el Redentor ha traído al mundo, que entonen el canto del reconocimiento y del amor al Hijo de David, que cifren su mayor felicidad en la manifestacion de la gloria de Jesucristo y que le acompañen y sigan con respeto en el camino que recorrió, sobre todo en los días de su pasion, cuya solemne conmemoracion ha de ocupar á nuestra Madre la Iglesia, de una manera exclusiva en los días de la próxima semana.

Cantemos hoy con Ella: «Gloria, honor y bendicion te sean dados ¡oh Cristo Redentor y Rey, á tí cuyo triunfo celebra con piadosas alabanzas la tierna devoción de los niños.»

Felices los cristianos que empiezan hoy, para continuar durante la Semana Santa, á seguir á Jesús en el cumplimiento del gran misterio de nuestra redencion, examinando sus actos, recojiendo todas sus palabras, penetrando en sus pensamientos y sobre todo, meditando en los afectos de su alma santísima y de su corazon adorable.

Tal debe ser la principal ocupacion durante los días consagrados á la memoria del más augusto y profundo misterio de la vida, de la muerte y de la resurreccion de Nuestro Señor Jesucristo.

Noticias

DE LA PENÍNSULA

Parece que S. M. la Reina ha mandado que para la Exposición de Barcelona se elija lo mejor de la Real Casa, tanto en armas como en tapices, porcelana, cristalería, etc.

Entre los objetos que constituirán la expedición, figuran catorce armaduras completas de caballero, cuatro de niño, la magnífica colección de tapices llamada *El Alarde*, referente á la conquista de Túnez por el emperador Carlos V, y una soberbia caja de cristal de roca que se conserva en el Escorial.

Los representantes de Austria y Bélgica han comenzado ya á colocar sus respectivas instalaciones en la Exposición Universal de Barcelona.

La bandera de Bélgica ondea ya sobre la sección de este país.

La asociación de Arquitectos solicita del Ayuntamiento que sea expuesto el andamio de hierro, obra verdaderamente notable, que sirve para colocar el monumento de Colón.

Se esperan 40 grandes cajas de productos procedentes del Uruguay.

Se anuncia que la infanta doña Paz remite á la Exposición varios objetos artísticos, obra suya.

Para figurar en la Exposición de Barcelona, dice «El Diario de Córdoba» que el Sr. D. Ernesto Romá, remite un bloque de carbon de piedra con peso de 1.040 kilogramos procedente de las minas de Belmez.

Sevilla ha presenciado estos últimos días un acto verdaderamente consolador y edificante. Un grabador alemán, que desde largo tiempo residía en aquella capital y que profesaba los errores del protestantismo, ha abjurado de éstos é ingresado en el seno de la Iglesia católica.

Tiénese por seguro que el P. Lerchundi será en breve consagrado Obispo de Ceuta, y créese que será nombrado Delegado Apostólico de Tánger.

Se asegura que el Sr. D. Mariano Supervía será presentado para la dignidad de Obispo Auxiliar de la Archidiócesis de Zaragoza.

Dicen de Barcelona, que la peregrinación diocesana á Roma saldrá después de la octava de Pascua.

La Junta de Peregrinación ha conseguido de las compañías de ferro-carriles, no sólo alguna rebaja de precios, sino también el de que puedan hacer el viaje en un mismo tren especial los pasajeros de primera, segunda y tercera sin hacer más altos que los necesarios en las aduanas y en los cambios de tren, en el trayecto de Barcelona á Roma.

Dice «Las Provincias», de Valencia, que el digno y virtuoso cura de Alcocer ha logrado la conversión al Catolicismo de dos hijos de dicho pueblo que habían abrazado el protestantismo.

Casos de fecundidad.

En Ciudad-Real, en una misma semana, tres mujeres han dado á luz, cuatro, tres y dos hijos cada una.

Las criaturas viven, pero las madres han muerto.

Ha llegado á Madrid el distinguido P. Juan Ricart, Superior que ha sido durante muchos años de las Misiones en Filipinas y actualmente Padre Provincial de la Compañía de Jesús en Aragón, de quien conservan estos isleños gratísima memoria.

Dice «La Union Vasco-Navarra», que se confía con bastante fundamento en que la construcción de parte de la futura escuadra, ha de adjudicarse á alguna de las tres sociedades que con tal objeto se han constituido en Bilbao.

Probablemente se aplazará la apertura de la Expo-

sición Universal de Barcelona hasta el 15 de Mayo.

Algunas naciones que desean concurrir han pedido que se amplíe el plazo de admisión de objetos.

Los expositores inscritos en los registros ascienden hasta ahora á 12.000.

En previsión de que sea aprobado el proyecto del Sr. Ministro de Hacienda respecto á los petróleos, se han hecho grandes acopios de este mineral en los almacenes de Santander y Bilbao.

Aviso á los comerciantes de por acá.

Asociándose á las grandes muestras de entusiasmo y actividad que viene dando Cataluña con motivo de la Exposición de Barcelona, el virtuoso Prelado de la Ciudad de los Condes ha querido que el clero de su diócesis dé patente demostración de su amor por las glorias de Cataluña, que son glorias de España, concurrendo con objetos del culto al certamen universal de Barcelona.

El arte religioso estará dignamente representado en esta Exposición. Pero no le ha bastado al ilustre Obispo de Barcelona con hacer que los objetos del culto católico figuren en la Exposición Universal de Cataluña; ha querido además que los muchos y admirables templos con que cuenta Barcelona, exhiban sus bellezas, que son muchas, en todas las manifestaciones del arte religioso, para que el gran número de forasteros que visite la Ciudad Condal pueda apreciar y admirar lo mucho notable que atesora Barcelona en el orden religioso y caritativo.

Al efecto, en el «Boletín Eclesiástico», de aquella Diócesis, ha aparecido una circular, dando á los párrocos las oportunas instrucciones.

DEL EXTRANJERO

El Shah de Persia ha enviado el gran cordón del León y del Sol á los Cardenales Rampolla, Secretario de Estado, y Simeoni, Prefecto de la Sagrada Congregación de la Propaganda, en prenda de su satisfacción por el Jubileo de Su Santidad.

No sólo en España y Bélgica han enviado Mensajes de felicitación á Su Santidad profesores de centros universitarios; también la Universidad de Cracovia acaba de dirigirle un expresivo Mensaje de sumisión y respeto firmado por todos los profesores de aquel centro de enseñanza, felicitándole por su Jubileo Sacerdotal.

Se ha terminado la nueva Catedral de Pekín, que ha de sustituir á la antigua, expropiada por el Gobierno chino: el Emperador ha dado 240.000 francos sobre la indemnización acordada.

«Le Gaulois» dice que el príncipe Guillermo de Alemania no está enfermo; pero que ha pretextó esta excusa para no ir á Leipzig á recibir á su padre. El motivo de esta abstención, añade «El Gaulois», es una consecuencia del despacho del emperador Federico al Canciller, anunciándole que el rescripto de 17 de Noviembre de 1887, por el que se encargaba al príncipe Guillermo del despacho de los negocios pendientes, había caducado con la muerte del emperador y que era inútil renovarle.

El Papa ha recibido el día 16 á la peregrinación colombiana, llevando á su frente á un delegado del Arzobispo de Bogotá, y á un miembro del comité que ha organizado la peregrinación en Colombia, en el Ecuador y en Venezuela.

El delegado del Arzobispo ha presentado un Mensaje de felicitaciones y ofrendas de las Diócesis de Bogotá y de Tunja.

En el número de firmantes de este Mensaje, figuran las autoridades civiles de Colombia. Entre los regalos hay una estola enriquecida con esmeraldas.

M. Bontenieff, consejero de la embajada rusa en Londres, que ha permanecido en Viena desde el día 1.º del actual salió el día 11 para Roma. Dicho se-

ñor, que hace algun tiempo dirigió las negociaciones para establecer un *modus vivendi* entre Rusia y la Santa Sede, fué llamado á Viena para ayudar al príncipe Lobanoff, quien ha renovado ahora estas negociaciones con monseñor Galimberti, Nuncio apostólico en Viena, y va á continuarlas ahora en el Vaticano.

El más anciano de los soberanos de Europa después de la muerte del emperador Guillermo, es el Papa Leon XIII, que ha entrado, ya en los 79 años. Después del Padre Santo, viene el rey de Holanda, que tiene 71, y luego la reina Victoria de Inglaterra y el rey de Dinamarca que cuentan 69 el rey de Suecia tiene 59; el emperador Francisco José I de Austria 57, y el emperador actual de Alemania cumplirá 57 el 18 de Octubre próximo.

El soberano más joven es Alfonso XIII, que tiene dos años.

La *Caceta de la Alemania del Norte* da unos detalles muy preciosos acerca del mausoleo de Charlottenbourg, en donde serán depositados los restos mortales del emperador Guillermo, junto á los restos de sus parientes el rey Federico Guillermo III y la reina Luisa; de los de su hermano Alberto y princesa de Liegnitz, la esposa morganática en segundas nupcias de Federico Guillermo III, y al lado de su hermano Federico Guillermo IV.

El epitafio de la Reina Luisa dice así:

«Aquí descansa en Dios Luisa Agustina Amelia, reina de Prusia, princesa de Mecklembourg-Strelitz, nacida el 10 de Marzo de 1776 y muerta en Hohenz-Zieritz el 19 de Junio de 1810, conforme á su frase:

«Nada sucede sin la voluntad de Dios.»

El epitafio del rey dice así: «Mi vida ha estado llena de turbaciones y mi esperanza está en Dios.

Aquí reposa en el Salvador, esperando el gran día de la Resurrección, S. M. el rey Federico Guillermo III, que nació el 3 de Agosto de 1770, y falleció en el santo día de Pentecostés 7 de Junio de 1840, á los cuarenta años de su reinado.»

MENORCA

Comisión de socorros á los perjudicados por el aguacero de Setiembre último.—El martes último se reunió en el despacho del Sr. Delegado del Gobierno de esta Ciudad, la nombrada al efecto por el Sr. Gobernador de la Provincia, acordando nombrar una subcomisión, compuesta de los Sres. Alcalde Presidente, Párroco del Carmen, D. Juan Orfila, D. Juan J. Rodríguez y D. José Carreras, con el objeto de que asesorándose de los peritos que creyera conveniente propusiera, en vista de las reclamaciones presentadas, la distribución que debe darse á los donativos de S. M. la Reina Regente y del Gobierno.

Dicha subcomisión se reunió el jueves último en el salón de las Casas Consistoriales, nombrando como peritos á D. Rafael Vidal Pelliser, á D. Miguel Orfila Cardona, á D. Juan Goñalons Pons y D. Pedro Carreras Tudurí, para que bajo la dirección del mencionado Sr. Carreras, estudien sobre el terreno la justicia de las reclamaciones presentadas y den el dictamen que crean más equitativo para la repartición de las cantidades mencionadas.

Precepto Pascual.—Durante estos días están dando cumplimiento al mismo las dotaciones de los buques de la escuadra y la guarnición de esta ciudad. También han cumplido los niños que concurren á la escuela nocturna del Sagrado Corazón, que sostiene «el Apostolado de la Oración».

Visita.—Hemos recibido la de «La Estrella», semanario católico y de noticias que se publica en Cuenca. Agradecemos la atención á la que correspondemos gustosos con el cange.

Juzgado.—Con gusto hemos leído en los periódicos de esta localidad que nuestro M. Ilte. Ayunta-

miento se propone construir un edificio para el Juzgado de 1.ª Instancia de este partido. Así lo exige el respeto que debe concederse á una de las más altas instituciones sociales y al mismo tiempo lo exige la importancia de esta población.

También leemos en los referidos cólegas que interin se habilita dicho local, el Municipio de acuerdo con el Sr. Juez buscarán casa adecuada en donde instalar de una manera decorosa el Juzgado, proveyéndola del indispensable mobiliario.

No podemos menos de aplaudir semejantes acuerdos, que principalmente en lo que se refiere á la construcción de local propio y capaz deseamos ver pronto realizado como lo reclama la opinión general de estos habitantes.

Reemplazo.—En el vapor-correo del martes llegó á esta ciudad el Rdo. D. José Lorenzo Villamil, Pbro., para reemplazar al Rdo. D. Cirilo Sanchez Herrero, Presbítero, en el cargo de Capellán de la fragata «Numancia», habiendo salido este último el miércoles para su nuevo destino en la Corte.

Procesion.—La de Via-Crucis saldrá á las cuatro y media de la tarde de la Parroquial Iglesia de San Francisco, y recorrerá las calles de los Frailes, Arraval, San Roque, Plaza de la Constitución, calle de Isabel II y Plaza de San Francisco, rezándose durante su curso las estaciones, ménos la primera y la última que serán predicadas por el Lic. D. Francisco Cardona y Orfila, Pbro.

Reemplazos.—La Comisión provincial ha remitido al Gobierno civil la relación expresiva de los días señalados á cada uno de los pueblos de las Baleares

para el juicio de exenciones alegadas por los mozos del corriente año.

Por ser esta relación interesante no sólo para los Alcaldes, sino también para los mozos, creemos oportuno hacer público que el día señalado á las poblaciones de Menorca es el sábado 14 de Abril próximo.

Restitucion.—Con este título publica nuestro compañero «El Vigía Católico», el siguiente suelto:

«Nos consta por conducto fidedigno que el Reverendo Sr. Ecónomo de Ferrerías, ha entregado á don Juan Saura de Mahon, la cantidad de 240 pesetas, que han sido devueltas al indicado señor por efecto de la Confesion.»

Y luego preguntarán los del libre-pienso para qué sirve esa antigualla de la Confesion!

¡Ojalá que volviendo nuestra España á practicar la Religión de nuestros padres con la fe y el celo que en otros tiempos lo hizo, se restableciese en todas las familias la saludable costumbre de confesar siquiera una vez al año para cumplir el precepto de la Iglesia! ¡Ojalá que acudiéramos todos con frecuencia y más generalmente á este Sacramento de Misericordia y de redención.

¡Cuán otro sería el estado de nuestras costumbres! ¡Cuánto ganaría la paz de nuestros pueblos! ¡Cuánto la tranquilidad y bienestar de las familias! ¡Y cuánto y cuánto ganaríamos hasta en esos mismos bienes materiales que son hoy día tan codiciados y buscados.

En estos ó parecidos términos se expresa el autor de las *Respuestas populares*, y con mucho fundamento por cierto.

Más sobre el palacio de Justicia.—Manifiesta «El Liberal», en su número de ayer, que varias personas se le han acercado indicándole la conveniencia de edificar el proyectado palacio de Justicia en el solar

que ocupaba la antigua plaza de verduras. El colega expone esta idea á la consideración de sus amigos los señores Concejales.

También nosotros creemos del caso consignar otra opinión, que nos parece digna de estudio, á saber: la de que se utilice á aquel objeto el edificio, propiedad del Municipio, conocido por el *Principal*, expropiando la casa contigua á su dorso, ó sea, la señalada con el número 1 de la calle de San Roque.

Entiéndase que al hacer esta indicación no nos guía otro interés que el que afecta ó afectar puede al bien de esta localidad.

Todos estamos obligados, y la prensa de un modo especial, á velar por el bien pro-comun: por esto veríamos con gusto que cuantos tengan capacidad suficiente para ilustrar el asunto, se apresuraran á manifestar su opinión, contribuyendo así al mejor resultado de tan importante empresa.

Se ha dicho que el carácter español adolece del grave defecto de la *imprevisión*: procuremos todos en el caso que nos ocupa, no dejarnos arrastrar por impresiones de momento, sino por reflexión.

Subasta.—El día 19 del próximo mes de Abril, por la tarde, se verificará simultáneamente ante el señor Gobernador civil de esta provincia, Delegado de Mahon y Alcalde de Ciudadela, asistidos de los Administradores de Correos, la licitación pública para contratar la conducción diaria del correo de ida y vuelta entre la oficina del ramo de Mahon y la de Ciudadela. El tipo máximo para el remate será el de 3249 pesetas anuales.

Escuela catequística.—Sabemos, y lo consignamos con viva satisfacción de nuestra alma, que aumentan notablemente los alumnos de la escuela catequística dominical poco há fundada por la Conferencia de Caballeros de San Vicente de Paul.

Nuestros plácemes á los señores socios que se consagran á la excelente obra de enseñar á los pobres sin más recompensa, en este mundo, que la gratitud que éstos les guarden y la satisfacción de haber practicado el bien. ¡Adelante!

Acercóse á mí con muestra de grande azoramiento, y extendiendo las manos para volver á cruzarlas á la altura de su rostro, me dijo con grande angustia:

—¡Padre...! ¡Padre...! ¡A la señora se le ha aparecido el diablo...!

¡Lector amigo...! ¿No te ha sucedido nunca en circunstancias solemnes, tristes ó apuradas, sentir á deshora un amago de intempestiva risa, que no hay mordedura de labios que debilite, ni pensamiento triste que enfrente, ni cruel pellizco que contenga, ni esfuerzo humano que impida ese desbordamiento de importuna alegría, que tú mismo juzgas grosero, peligroso, temerario y hasta cruel á veces, y dejas, sin embargo, brotar y correr como torrente de imprudente burla...? Pues eso me

40

lenguas murmuradoras. Lo único que seguía pareciéndome inverosímil era que la Rabina quisiese ver á un Jesuita en su casa.

—¿Y dice usted que la Rabina...? quiero decir, Doña Adela, desea que vaya yo á verla?

—¡Sí, Padre, sí... Para eso sólo me manda... Y lleve usted, por Dios, agua bendita...!

—¿Pero qué ha pasado...? ¿Qué ha sucedido...? pregunté deseando adquirir algún dato que me diese luz en aquel suceso, que no obstante sus grotescas apariencias comenzaba ya á preocuparme, por hallarse mezclado en él aquel nombre misterioso de la Rabina. La vieja se llevó las manos á la cabeza, dió un paso atrás, y comenzó á revolver los ojos. Me asusté un poco,

36

con rapidez convulsiva, dábase golpes de pecho, y extendía ambas manos como en demanda de auxilio hacia un cuadro que había enfrente. Miré al cuadro: era un perro de aguas, sentado con mucha gravedad sobre sus cuartos traseros. Retozóme la risa en el cuerpo y se me desbordó por los labios, al comprender que en un momento de la sala tomaba la devota al perro de aguas por imagen piadosa.

Mi indiscreción advirtió á la mujer que no estaba sola, y asustada dió un salto en el asiento. gritó:—¡Jesús!—se santiguó de nuevo, y reconociéndome sin duda al cabo, se lanzó hacia mí como una flecha. Entonces pude advertir que era una feísima vieja, con los ojos sultones, vestida como pudiera estralar una doncella de casa grande.

33

¡Kriegel! (guerra guerra!) y yo, muy enfadado con estos señores que tan revuelto traían al mundo, hacía mi cama cierta mañana de Marzo, según prescriben las reglas de la Compañía, con el mismo primor y cuidado con que por aquel entonces trazaba Moltk, el misterioso Moltk, aquel plan de campaña que debía de alcanzar en Sedán, éxito tan asombroso como el obtenido ántes en Sadowa. Tenía yo entonces una colcha de zaraza catalana, que formaba mis delicias. Su fondo era blanco; pero sobre él se destacaban con lujo churrigueresco grandes medallones en que alternaban todos los matices del rojo, desde el pimentón hasta el apun-tar de la Aurora, formando capullos como tomates, rosas como fajos de sándia, y marcos muy vistosos á graciosas

36

GACETA DE MADRID.—La del día 15 publica lo siguiente:—*Gobernacion*.—Real orden fijando el sentido en que debe interpretarse lo dispuesto en la circular de 22 de Agosto acerca de los mozos prófugos comprendidos en el último reemplazo.

La del día 16 contiene lo siguiente:—*Gracia y Justicia*.—Decretos autorizando al Ministro para que presente á las Cortes un proyecto de ley sobre indemnizacion á los antiguos dueños de los oficios de la fé pública.—Proyecto de ley á que se refiere el decreto anterior.

La del día 17 no publica disposicion ninguna de interés general.

La del día 18 contiene lo siguiente:—*Estado*.—Convenio estableciendo una seccion internacional para la proteccion de obras artísticas y literarias.

La del día 19 publica lo siguiente:—*Fomento*.—Real orden disponiendo que se anuncie al turno de concurso la provision de la cátedra de derecho civil español de la Universidad de Granada.

BOLETIN OFICIAL.—El n.º 3293 publica lo siguiente:—*Gobierno de provincia*.—Anuncia la subasta del servicio de farmacia en este Lazareto.—Ordenes para la captura de presos.—Denuncia de pertenencias mineras.—Reclamacion de cuentas Municipales.—*Comision provincial*.—Subasta de obras en el palacio de la Diputacion.

El n.º 3294 contiene lo siguiente:—*Gobierno de provincia*.—Recuerdo á los Alcaldes para que remitan los presupuestos adicionales.—*Administracion de contribuciones y rentas*.—Circular sobre la formacion de las matrículas.

El n.º 3295 publica lo siguiente:—*Gobierno de provincia*.—Aviso sobre pago de fincas expropiadas.—Dias en que debe efectuarse el juicio de exenciones.—Subasta de la conduccion del correo de Mahon á Ciudadela.

Imprenta de M. Parpal, Bastion 39.—MAHON

LA PREVISION

Sociedad anónima de seguros sobre la vida á prima fija

Domiciliada en Barcelona, Plaza del Duque de Medinaceli. 8

Capital social 5.000.000 de ptas.

Presidente

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

Vicepresidente

Excmo. Sr. Marqués de Sentmenat.

Vocales

Sr. D. José Amell.

Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.

Sr. D. Ramón de Siscar.

Sr. D. Lorenzo Pons y Chlerch.

Sr. D. Eusebio Güell y Bacigalupi.

Sr. Marqués de Montoliu.

Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.

Sr. D. Juan Prats y Rodés.

Sr. D. Ojón Ferrer.

Sr. D. N. Joaquín Carreras.

Comision Directiva

Sr. D. Fernando de Delás.

Sr. D. José Carreras Xuriach.

Sr. D. Roberto Robert y Surís.

Administrador

Sr. D. Simón Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para formacion de dotes, redencion de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun después de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos: al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia; al que habiendo contraído una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del matrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad.

Puede también el suscriptor optar por las PÓLIZAS SORTEABLES, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado, si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay también el «Seguro Popular» combinacion de gran utilidad para los jornaleros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y esplicaciones dirigirse al Delegado en Menorca D. Pascual José Hernandez. Mahón. 3. Arravaleta 3.

TICOUAT, DENTISTA

Pone en conocimiento del público que ha sido portador de un gran surtido de dientes y todo lo perteneciente al arte dental.

PLAZA CARMEN 10.

AZUCAR

En el almacén de comestibles situado en la Rampa de la Abundancia núms. 8 y 10, se venden cajitas azucar de pastillas de á 25 kilos una, clase superior, al infimo precio de 16 céntimos de escudo la libra.

38
sucedió á mí entonces: al oír la inesperada salida de aquella mujer, tuve la crueldad de reírme de su angustia, con una carcajada ruidosa y espontánea, como la de los primeros años de la infancia. Quedóse ella suspensa y como espantada, cual si hubiese oído reír á un marmolillo, ó entonar una endecha al quicio de una puerta: ignoraba, sin duda, que fuese el Jesuíta animal risible: Por dos veces se segué en mi risa y otras tantas volví á dar rienda suelta á la presa, hasta que llorando ella amargamente, tornó á decir con redoblada angustia:

—¡Sí, Padre, sí...! Se le ha aparecido el diablo... ó quizá fuese un alma en pena... Por eso quiere la señora que vaya usted allá corriendo, corriendo... —¿Pero quién es su señora de usted?

38

39

—Doña Adela...
—¿Doña Adela qué...?
Aquí pronunció un apellido que se encuentra en los árboles genealógicos de algunas casas de la grandeza; pero que no recordaba yo entonces, unido al nombre de Doña Adela.
No, la conozco, dije.
—Sí, Padre, sí la conozco...! Doña Adela de M**.
Y titubeando un poco, añadió muy bajito:
—La Rabiña...
—La Rabiña? ¡Ya...!
Y mis ganas de reír se desvanecieron como por encanto, pareciéndome ya posible que á la dama en cuestión se le apareciera el diablo, y aun probable que hubiese cargado con ella en cuerpo y alma: tales cosas le achacaban las

35

34

bandadas de cigüeñas inverosímiles, y de fantásticos patos. Eran, sin embargo, animales muy prudentes: jamás turbaron aquellas mi sueño cuchicheando en el antiguo idioma egipcio de los Faraones, ni me desvelaron éstos con alguno de aquellos filosóficos *rap*, que pone Andersen en boca de los héroes palmípedos de sus cuentos. Puedo asegurar que por aquel entonces dormía yo más tranquilo entre aquellas aves acuáticas y viajeras, que dormían Guillermo en Enns, Bismarck en Friedrichruh, y Napoleón en las Tullerías.
¡Ah! no tenía yo temores de aquí abajo, ni esperanzas de la tierra, y parando de antemano á lo que Dios dispusiese, ponía los cinco sentidos en tender mi colcha encarnada, delgada,

por el uso como finísima holandesa, y si de la menor arruga que afease los contornos de sus palmípedos y zancudas, pendiese aquel equilibrio europeo que amenazaba desquiciarse. En esta operacion, para mí difficilísima, me sorprendió el portero aquella mañana de Marzo, anunciándome que en el recibimiento me espera una visita.
Sorprendíome al pronto lo intempestivo de la hora, y creí encontrarme con algun devoto que deseara confesarse. Era el recibimiento ancho y largo en demasía, la mañana lluviosa y oscura, estrechas las ventanas, y la luz penetraba por lo tanto en la pieza, escasa y misteriosa. Al entrar en ella, pude distinguir á lo lejos una mujer, acurrucada en un sofá: lanzaba ruidosos suspiros, moviábase de continuo, se santiguaba